

con acento

¿Una Turquía laica?

Juan Antonio Irazabal

Con la llegada al poder de un partido islamista, por muy moderado que se proclame, se han encendido algunas luces rojas en la Unión Europea para frenar en seco las pretensiones de Turquía de ingresar en la Unión Europea. Ciscard d'Estaing, que anda preparando el proyecto de Constitución europea, llegó a decir que la entrada de Turquía sería «el fin de la UE».

Pero ¿y si la realidad no concuerda del todo con el cliché que nos han vendido sobre este país «asiático»? ¿No estaremos todavía imaginando a los turcos un poco a la manera como los imaginó Mozart en «El rapto en el serrallo»?

Para empezar, el imperio otomano estaba basado en la separación entre el *kanun* o derecho imperial (hoy lo llamaríamos derecho civil) y la *chari'a*, es decir la ley religiosa. Y, desde entonces, según los historiadores, la sociedad turca se encuentra profundamente secularizada (el islamismo, en el sentido político, es un invento muy reciente). Ya, en este siglo, desde Atatürk, el ejército turco, que es el que de verdad ha movido los hilos

de la política hasta la fecha, se ha convertido en el guardián escrupuloso de la laicidad del Estado.

Otro dato histórico poco conocido en Occidente es que las turcas consiguieron el derecho de voto ya en los años 30, por cierto bastante antes que las francesas, tan avanzadas ellas.

Mientras tanto, en 1908, el califa de Estambul había promulgado una Constitución en toda regla. Pero los grandes cambios vinieron con la revolución kemalista: cambio de alfabeto, del árabe al latino, cambio de calendario, adoptándose el cristiano u occidental, cambio de pesas y medidas (los ingleses acaban de hacerlo), etc. A propósito del calendario, el día de descanso semanal en Turquía, con más de un 99% de musulmanes, es el domingo. La práctica religiosa, inevitablemente, es muy baja, en tales condiciones.

En pocas palabras, aunque sean «con acento», que el tema de Turquía es muy complejo y va a dar mucho que hablar todavía. Tal vez merecería la pena volver sobre él más detenidamente. ■